

EL TRADICIONALISTA

PERIÓDICO CATÓLICO-MONÁRQUICO

Año V

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Gerona,	2'00 Ptas. trimestre
Provincia,	2'50 " " "
Extranjero,	3'50 " " "
Número suelto	10 " " "

PAGO ADELANTADO

DIOS, PATRIA, REY

Se publica los Jueves y Domingos

Gerona 19 de Mayo de 1907

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Subida de Santo Domingo, 10, 1.º.

VENTA Y SUSCRIPCIÓN

Platería, 26 y Forsa, 14

Anuncios y comunicados á precios convencionales.
No se devuelven los originales

Núm. 311

FOTOGRAFÍA DE A. GARCÍA

Calle de San Francisco 10 y 12 (chaflán al Puente de Piedra)

SE VENDE un Molino harinero á vapor con una máquina de 25 caballos de fuerza; todo en muy buen estado y con mucha falda.

Darán razón en el Taller de fundición de los **Sres. Alberch y Compañía** de esta capital.

TÁCTICA IMPIA

La conducta de los impios ha sido siempre la misma. En su afán de perseguir á la Iglesia y desprestigiar á sus ministros y servidores, aquellos hombres sin dignidad y sin conciencia que se dicen espíritus fuertes y amigos de la libertad, no reparan en la elección de medios para conseguir su objeto. Desde el ingenioso Maquiavelo hasta el más ridículo anticlerical de nuestros días, todos han recurrido como recurso obligado á la mentira y á la infamia. Perseguir la Religión es su propósito y nada les importa la inocencia de la víctima. La fábula del lobo y del cordero se repite con excesiva frecuencia y bueno fuera que los católicos estuviésemos prevenidos contra esos procedimientos vergonzosos.

Si el sacerdote retirado en el templo pasa su vida junto al altar del sacrificio rogando al Cielo por los hombres, se le acusa de egoísta que rehuye el contacto de la sociedad por no sacrificarse en su obsequio. Si se pone en contacto con el pueblo y le instruye y le ayuda y le aconseja, se le acusa de ambicioso que todo lo acapara y domina.

Cansados estamos de oír llamar holgazanes á los religiosos y más cansados todavía de oír tronar contra la competencia irresistible de sus producciones industriales.

Unas veces se les acusa de ignorantes, otras de acaparadores de la enseñanza. Si se toman interés por el bienestar de la patria y en uso de su derecho de ciudadanía expresan su opinión y su voluntad en el problema interesantísimo del gobierno de los pueblos, se les dice que su campo no está en el colegio electoral sino en la sacristía. Pero si se encierran en ella sin intervenir en la contienda, se les trata de degenerados á quienes nada preocupan las doctrinas de su patria.

¿Qué criterio es este tan extraño? ¿Qué lógica tan singular es esta? ¿Han de ser siempre los más próximos seguidores de Cristo los que enturbian el torrente á esa manada

de lobos que no viven sino de la riza?

El pueblo trabajador, ese pueblo honrado y laborioso que por no tener medios de instruirse no alcanza á distinguir la verdad de los sofismas, esas gentes que no tienen criterio propio y han de gobernarse por el ajeno, deben prevenirse contra la turba maleante de demagogos que explotan su ignorancia en provecho personal y en perjuicio de la Iglesia.

Perturbadores de oficio, halagan á las masas para seducirlas y engañarlas.

Masas honradas de trabajadores: no les escuchéis en sus mítins, no les leáis en sus periódicos, no les hagáis caso en sus conversaciones en las que propagan especies maliciosas é intencionadas. Su objeto es atacar á la Religión; sus planes valerse de vosotros para conseguirlo.

Si les escucháis no tardarán mucho en lanzaros á los más bochornosos excesos á título de las más ridículas patrañas.

CRÓNICA DE LA SEMANA

El nacimiento de un vástago de los Monarcas D. Alfonso y doña Victoria ha regocijado á los dinásticos españoles, mas ese regocijo no es bastante á destruir el ambiente de pesimismo que se respira en el campo de la política española.

Basta fijar un poco la atención en los diversos sucesos de esa política, para quedar prontamente convencidos de lo que todo el mundo dice; la situación es grave.

Moret con los políticos que acaudilla, reuye de las tareas parlamentarias; ¿por qué?

Supongamos que sea por lo que él dice (y que ya se pone en duda) ó sea por no habersele adjudicado el número de actas que él creía le correspondían como jefe de un partido monárquico y dinástico que tiene ó debe tener la alternativa en los consejos de la Corona.

Eso es sencillamente impolítico y de gran desprestigio para un político de agallas como Moret, porque pone de manifiesto su sinceridad electoral, y la poca confianza que tiene el pueblo en su política.

Empero Moret por cuenta propia

ó agena, que esto lo ignoramos, está dispuesto á mantener la abstención decretada, hasta tanto no se le den las satisfacciones que pide.

Decíase que el ministro de Gobernación para desagrar á Moret saldría del Ministerio, mas la noticia, si algun fundamento tenia, ha sido desmentida por quien podia hacerlo, y así quedan las cosas, estando todos los que en asuntos políticos se ocupan deseosos de conocer el resultado final de la comedia, que otra cosa no es lo que está representando el partido liberal.

El día 13 se celebró con las formalidades de ritual la apertura de las Cortes: el acto se celebró en el Senado leyendo D. Alfonso el discurso del Trono.

Nada de particular ofrece el discurso; los dos primeros párrafos se dedican á dar cuenta al país del nacimiento del primogénito de don Alfonso y doña Victoria; en el tercero se manifiesta el propósito de mantener la armonía entre la Sta. Sede y el Estado español; en otros párrafos se habla de las afectuosas relaciones que se mantienen con Inglaterra, Francia, Portugal y de la cordialidad con las demas potencias europeas y de América; el gobierno español dedica incesante desvelo á los asuntos de las posesiones españolas en la costa de Marruecos y recuérdase que con el concurso de España se van aplicando en el imperio jerifiano las reformas acordadas en Algeciras, y se da cuenta del deseo de coparticipar á la utilidad y eficacia de la Conferencia internacional de la Haya que se reunirá en el próximo Junio.

Anuncia reformas en los organismos del Estado, y muestra la resolución del gobierno de «abrir amplios cauces á todas las energías que venturosamente brotan de las entrañas del pueblo» y también «de estimular y favorecer la convalecencia de las iniciativas enervadas por una centralización exótica é inadecuada al genio de la nación española»; y anuncia también la reforma de la ley electoral, mejoras en el Ejército y en la Armada, innovaciones en el régimen tributario y económico; en fin se nos promete la mar, para darnos la nada; si no se nos quita algo.

El discurso del Sr. Maura á la mayoría que se reunió el día anterior en el antiguo palacio del infante D. Sebastián Gabriel, fué acogido con entusiastas aplausos por los concurrentes y con visible agrado por la prensa ministerial y con marcada frialdad por la demás: no pretendemos negar

las dotes oratorias del Sr. Maura; pero en obsequio á la verdad debemos decir que en su discurso á la mayoría estuvo sumamente vago, y que en resumen no dijo cosa alguna de interés que pueda servir para una orientación política.

En resumen Moret hablando á los suyos, pues también les habló, nada dijo; el discurso del trono ofrece mucho, solo ofrece, y Maura habla bien, muy bien, pero tampoco dice nada. Así estamos.

F.

17 mayo de 1907.

Sección Literaria

A MARIA

Les flors que naixen fresques y
(gemades)
els boscos y 'ls jardins encatifant
me parlan molt de vos, qu' habeu
(regades)
ab rosada de perles y diamants.

Es qu' ha vingut el Maig, per xó, Maria,
les florétes qu' oviro 'm semblan cors,
que us endressan pregaries cada dia
y us envian ofertes y llahors.

Jo també tant bon punt el sol se lleva
m' aixeco á saludarvos somrihent,
y apropet de les flors, Mareta meva,
vos prego y us adoro dolsament.

RAFAEL JUANOLA.

APUNTES RESPECTO AL CULTIVO DEL ARROZ

Mucha punta se ha sacado del cultivo del arroz en la comarca Torroellense, cuando por su simplicidad no cabia tal cosa.

Años hace que conozco la comarca esa en la que se sembró en mala hora mal el arroz, y en su consecuencia creome obligado á dar mi parecer hoy que en calma están los ánimos en esa cuestión, y verá de ser táctico como el caso precisa.

Des principales condiciones se exigen para poder sembrar arroz y son:

Primera. Disponer de mucha agua pero con su correspondiente de agüe.

Segunda. Ser el terreno impropio para otras siembras.

Analicémos estos puntos, base del litigio.

¿Tienen los terrenos en que se

sembró el arroz agua bastante de que disponer?

Tenían las aguas su necesario de agua?

¿Son los terrenos en que se ha sembrado arroz útiles para otras siembras?

Concisamente contestaré.

Primero. La mayoría de terrenos carecían del agua necesaria.

Segundo. La mayoría de terrenos no tenían tampoco el desagüe preciso.

Tercero. Gran parte de terrenos si podían servir para otros cultivos que el del arroz.

¿Qué ha pasado pues con el cultivo del arroz en el bajo Ampurdán?...

Que la usura hizo cultivas de arroz en terrenos que no podían disponer de agua bastante para su riego continuo; y que para entretener encharcada el agua, quitaban al terreno toda posible pendiente.

De donde la putrefacción de las hojas del arrozal, cuya materia palúdica era transmitida al hombre por un intermediario, el mosquito, y de ahí el paludismo que afligió a la comarca, y que afligirá cuantas veces se intente ese cultivo, sin las *necesarias* medidas para el tal cultivo.

Medidas que jamás se tomarán, porque el hombre es peor que las fieras al tratar de sacar rendimientos extraordinarios al común modo de ser de las cosas.

El paludismo hará siempre numerosas víctimas porque la tentación de sembrar *mal* el arroz existirá siempre.

Aquí está tratado escuetamente el asunto del arroz en el bajo Ampurdán.

¿Queréis sembrar el arroz sin miedo al paludismo? Sembradlo buenamente en terrenos inútiles para otros cultivos; de suficiente pendiente, y con agua que corra siempre en abundancia por el terreno.

No haciéndolo de esta modo es un crimen sembrar el arroz.

Gerona mayo 1907.

MODESTO FUREST.

Juventud Tradicionalista de Gerona

Se convoca á todos los socios de la Juventud á la reunión general extraordinaria que tendrá lugar hoy á las diez de la mañana.

Bandera para la Juventud Tradicionalista

El proyecto de adquirir una hermosa bandera nueva para la *Juventud Tradicionalista* va despertando interés entre nuestros amigos.

Al iniciarse la idea en la fiesta del homenaje á nuestros representantes, celebrada el 5 del actual, secundaron inmediatamente el proyecto, contribuyendo con sus donativos, los Sres. don Manuel Bonmatí, D. Manuel de Bofarull, D. Joaquín de Solá, D. Fernando Vilallonga, D. Pedro Llosas, D. Joaquín de Ribot, D. Joaquín Mas, don Fulgencio Batlle, D. Joaquín Torrent, D. Miguel Arnau, D. José Gimbernau, D. Joaquín Llach, varios reverendos sacerdotes y otros distinguidos correligionarios.

Continúan abiertas las listas de suscripción y esperamos de cuantos se in-

teresan por la prosperidad de nuestra *Juventud* procurarán con sus donativos contribuir á que pueda ser pronto un hecho este tan acariciado proyecto.

Se admiten donativos en la secretaría de la sociedad, *Subida Sto. Domingo, 10, 1.º* y en casa el Sr. Presidente, D. José M.ª Vilahur, *Huertas, 8, 1.º*.

PIM... PAM... PUM...

Cuando entre liberales surge alguna excisión, sus periódicos sueltan la pluma demasiado y nos ponen al descubierto cosas que tenían cuidadosamente calladas.

Ya recordarán nuestros lectores que por los periódicos mestizos circuló, durante mucho tiempo la especie, de que Canalejas no sería jamás presidente del Consejo de ministros, porque en el palacio de D. Alfonso no se veía con buenos ojos los radicalismos del Combes español. Para probar esa afirmación se argumentaba con un hecho: que á pesar de las crisis del partido liberal, y después de haber tenido en su última etapa al frente de los Gabinetes á Montero, á Moret, á Vega Armijo y López Domínguez, no había sido llamado Canalejas porque D. Alfonso y su familia no le querían, añadiendo, también, los mestizos, que Canalejas había trabajado mucho por ser Poder, cosa que no había logrado á causa de la rotunda oposición del palacio de Oriente.

Nosotros no creímos en ello, porque nos hacíamos esta consideración:

¿Qué más puede querer en materia de radicalismos el señor Canalejas, que el proyecto de ley contra las Ordenes religiosas, presentado por el ministro Sr. Dávila? Sin embargo, el proyecto fué aceptado por don Alfonso, el cual dió contento su firma para que el proyecto fuese presentado á las Cortes. Si hoy no es ley vigente, no es por haber puesto don Alfonso ningún obstáculo á la obra inspirada por Canalejas, si no por otras causas bien distintas y conocidas de toda España.

Por esto no nos explicábamos que, habiendo aceptado don Alfonso el espíritu de la política canalejista, hiciera después grave oposición á entregar el Poder en manos del político anticlerical.

Y ahora sabemos lo ocurrido, porque *La Correspondencia de España*, en un artículo que escribe combatiendo el retraimiento parlamentario del partido que acaudilla Moret, dice claramente estas palabras:

«Cuando se habla del veto de Maura para Moret, cosa incierta, se olvida el voto de Moret para Canalejas, cosa cierta. Y aún se olvida que el Gabinete López Domínguez no murió á manos de la Corona como se insinúa, sino que pereció por la puñalada trampa que Moret y sus amigos, los *del papellito*, le asestaron, á traición y sobre seguro, puñalada que luego se repitió con el Marqués de la Vega de Armijo, rematando la faena con el veto que á Canalejas impusieron.

Eso no es un secreto; pues nadie ignora que *Canalejas hubiese sido Poder* como lo fueron Montero Ríos, Moret, López Domínguez y Vega de Armijo, si el veto *moretista* no se cruzara en su camino.»

¿Qué te parece, lector amigo?

¡Ahora salimos con esa!

Es decir, que si Canalejas no fué Gobierno, los católicos debemos agradecerlo á Moret, que le puso el veto por sus cálculos de bandería. Pero, por los demás ya sabemos que habría pasado.

Ahora se les puede recordar el caso á los mestizos, y refrotarles por las narices ese suelto de *La Correspondencia*, llamándoles al propio tiempo: jembusteros!

MELILLA

Otra vez adquiere celebridad, y todas las miradas se fijan en la importante plaza africana, en vista del curso que toman los acontecimientos marroquíes con motivo de el tratado franco-español, y en virtud de la zona de influencia que se nos concede en la conferencia de Algeciras.

Nadie desconoce hoy estos sucesos, y todos se hallan conformes en la necesidad de conducirnos con suma habilidad y prudencia, á la vez que mando de energía, si hemos de salir bien librados en medio de las ambiciones que nos cercan, cuya misión compete al gobierno en primer término.

Este campo forma un sector irregular, cuyos radios son las playas derecha é izquierda del mar, y el arco lo constituye la línea divisoria ó límite de las kábilas de Mazuza, Mezquita, Frajane y Benisicar.

De la plaza arranca una línea de fuertes, formando una ligera curva, é inclinándose á la derecha, donde se hallan los de San Lorenzo, Santiago, San Francisco, Cabrerizas-Bajas, Cabrerizas-Altas y Rostro-Gordo, sirviéndoles de foso y defensa á los primeros por su izquierda el río de Oro.

Y partiendo de la plaza, é izquierda del río, los de Camellos y el moderno de Sidi-Guariach.

Estos fuertes cruzan sus fuegos con los de la derecha, especialmente los cercanos á la plaza, haciendo imposible la invasión por el río, y á la vez los de la derecha rebasan hasta el límite de Benisicar, kábila lindante con la playa.

Dadas la poca organización y ninguna instrucción del ejército marroquí, y contando con los fuertes mencionados, solamente hay que temer el bombardeo de una escuadra enemiga, máxime careciendo nosotros de ella; el conflicto más grave, pues no recibiendo víveres del campo fronterizo, una vez que se opusiesen á respetar nuestra influencia, é impidiéndose por mar nuestro abatecimiento, quedábamos cercados.

Y en esa parte débil es donde hay que fijarse, y darle inmediata solución, dotando las murallas de potente artillería, que impida acercarse los barcos de guerra.

Ahora bien, descrita ya la plaza y sus alrededores, réstanos hablar de los medios que hemos de valerlos para ocupar en ese decaente imperio nuestra influencia primero, y nuestra definitiva posesión después, si á ello nos diesen lugar nuestro indiscutible derecho por una parte, y la marcha que indudablemente habría de seguir nuestra vecina república.

Mientras se trata de cumplir la parte pública del tratado, todo ha de quedar reducido á fomentar nuestros intereses y civilización en dicho país, beneficiándonos á la vez el elemento indígena, y dicho se está, apoyados en el poderío militar que despleguemos en el asunto, pues tratándose de un pueblo inculto y enemigo de toda ingerencia europea, han de oponerse al establecimiento de colonias, que habrían de ser numerosas, dirigiéndose á dicho país la emigración que cotidianamente marcha á las Américas.

Estas colonias han de dotarse naturalmente de todas las ruedas que forman la complicada máquina de la Administración pública, y entrando como parte principalísima la instrucción primaria, claro es que si no habíamos de ver dentro de algunos años convertidos en perfectos rifeños á nuestros paisanos, son precisos é indispensables los maestros de primera enseñanza, que estableciéndose primeramente al amparo del pabellón gualda y rojo, y muy especialmente bajo la guarda é influencia del cañón de tiro rápido, á medida que vayan propagando los beneficios de la civilización, y convenciendo á los

naturales de su utilidad práctica, han de irse interesando estos funcionarios, abriendo nuevos caminos, y extendiendo nuestra nacionalidad por un país inaccesible hasta ahora, y sumamente férax y productivo.

Muchó pueden hacer los gobiernos, habiéndoles facilitado la acción diplomática el tratado franco-español, y pueden ver claramente es cuestión importantísima de vida la expansión que compensa en gran parte nuestros desastres; si no se hiciese nada, la historia les juzgará como traidores á su patria, á quienes pudiendo engrandecerla, solo tuvieron disposición para empequeñecerla y destruirla.

Las tribus de Frajana, Mazuza, Mezquita y Benisicar, como límites de nuestro campo, deben ser las primeras, objeto de nuestro estudio é interés; establecidas escuelas en terreno español primero, y nutridas por los hijos de nuestros colonos, ya vendrían después los pequeños indígenas, unos atraídos por la novedad, y otros por el lucro y conveniencia, pues conocido es el carácter utilitario que distingue á esa raza.

Estos funcionarios, ejerciendo su noble profesión, y apoyados convenientemente por las autoridades del campo fronterizo, indudablemente darían excelentes resultados, y echaran los cimientos de una colonia africana, muy semejante á Argel.

Es preciso é indispensable hacer algo á fin de arrebatár á la ignorancia y al fanatismo musulmán su presa; lo exige la civilización y el progreso cristiano, y lo exige también nuestra preponderancia como Nación.

Basta ya de frases tontas y huera como esa tan en boga, que pretende excusar nuestro fracaso: «Hay que echar doble llave al sepulcro del Cid».

Todo lo contrario, necesitamos un Colón que descubra nuevos horizontes, un Hernán Cortés que los conquiste, y... necesitamos también un gobierno que los cimente y organice; y creó como españoles y súbditos tenemos derecho á expresar nuestra opinión, siempre que ésta sea benéfica para España en particular, y para la civilización en general; ó bien á manifestar nuestro desagrado, si el gobierno que nos rige ó raja, no sabe colocarse á la altura que el patriotismo demanda.

Las expediciones dolorosas de emigrantes, que abandonan nuestras costas, dicen claramente el estado aflictivo de ciertas regiones, y marcan el camino que seguiría todo gobierno que se precie de interpretar los deseos de sus gobernados: esos emigrantes deben ser españoles en África, y no extranjeros en el Brasil ó la Argentina.

Luchemos nosotros también, que la vida es lucha constante, y gloria será para nosotros muy grande transformar ese imperio en colonia española, y decir á Europa: Ahí tenéis á ese pueblo bárbaro y supersticioso cambiado por completo, cruzado por ferrocarriles y telégrafos, sembrado de fábricas, pregonando sus altas chimeneas y negros penachos la industria y el comercio, que ha sustituido al robo y al pillaje en ocupación favorita.

CARLOS CRUZ.

Sevilla y Mayo 1097.

En la "Juventud Tradicionalista"

La primera conferencia que en los salones de la *Juventud* dió el ilustrado botánico Rdo. Don José Esteva, dejó muy grato recuerdo á cuantos le escucharon. No es, pues, de extrañar que al anunciarse su segunda conferencia despertara tanto interés y que los salones de la Sociedad vieran el domingo último concurridos por tan numerosos y distinguidos correligionarios, que deseaban instruirse saboreando la expli-

cación fácil, sencilla, amena con que el conferenciante desarrolló el anunciado tema: *Viaje de las plantas*.

Muy sugestivo es dicho tema, despertando la natural curiosidad, curiosidad que evidencian los hechos cuando observamos que se cubren espontánea y rápidamente de plantas las nuevas islas que aparecen en el mar, los campos incultos, las rocas y paredes abandonadas etc. etc. Varios son los medios de que se valen las plantas para trasladarse de un lugar á otro: las hay que lo verifican arrastrándose, pudiéndose observar á simple vista sus movimientos, como sucede en las de tallos rizomas; otras tienen movimientos aparentemente espontáneos, dando origen á que algunos naturalistas dudaran si debían incluirse entre los animales ó vegetales. Los *vehículos* de que más comúnmente se sirven las plantas para trasladarse son el viento, el agua, las aves y otros distintos animales. Todas estas explicaciones las amenizó el conferenciante, extendiéndose en largas y atinadas consideraciones; citando multitud de ejemplos, cuyas proyecciones por medio de la linterna mágica, á cargo del aventajado joven D. Tomás Miralpeix, aparecieron con gran perfección, mereciendo de la concurrencia unánimes elogios, al igual que los preciosos paisajes y pasos de la Biblia que se proyectaron al finalizar la conferencia.

El Rdo. Esteva, al concluir su interesante conferencia que fué escuchada con gran atención y aplaudida con entusiasmo, encareció á todos la necesidad de dedicarse al estudio de la naturaleza, que tantas maravillas encierra. En tal parecer abundamos cuantos le oímos y en nuestro afán de dedicarnos á dicho estudio rogamos al ilustrado sacerdote que en breve procure poderarnos complacer con otra conferencia.

Una cosa merece especial mención y es que el Rdo. Esteva, si bien es verdad se dedica al estudio de todas las bellezas de la naturaleza, estudia con preferencia y tiene especial interés en dar á conocer y diferenciar las que pertenecen á nuestra región, á nuestra provincia, á nuestra ciudad. Esta es una de las maneras más adecuadas para estimular el amor á nuestro suelo; para realzar nuestra patria chica y por ende para contribuir á la difusión de las bellezas de la patria grande; porque la patria grande—como dice un escritor—no puede ser fuerte ni bella si las patrias pequeñas no lo son; y las patrias pequeñas no podrán serlo si no se robustece en ellas cuanto hay de original, de espontáneo, de histórico. Diferenciar es universalizar. Y cuanto más diferenciamos en nuestra patria chica, más solidaria la haremos con la grande; y cuanto más diferenciamos la grande, más en armonía, en consorcio, podrá estar con las demás grandes patrias.

JUANICO.

NOTICIAS

SANTORAL.—Día 19, Doim. S. Pedro Celestino p.—Día 20, Lun. Stos. Bernardino de Sena y Baudilio mr.—Día 21, Mar. San Secundino mr. y Stas. Aglae y Virginia mr.—Día 22, Miér. S. Emilio.

CUARENTA HORAS

Se hallan en la Iglesia de las Hijas de S. José.

Las horas de exposición son: de las 8 á las 11 y media de la mañana y de las 6 y media de la tarde á las 8 y media.

Los domingos por la mañana se reservará á las 12, y por la tarde la exposición comenzará una hora más temprano.

Debut.—Como dijimos en anteriores ediciones el 8 del próximo Junio debutará en nuestro Teatro Principal la Compañía del Teatro Romea de Barcelona, dirigida por los pri-

meros actores D. J. Capdevila y D. H. Goula, con la obra de Rusiñol "La Mare". Formarán parte de misma las actrices.—A. Clemente, C. Jarque, A. Baró, J. y P. Santaularia y Forest y los actores. J. Capdevila, H. Goula, J. Marti, M. Santaularia, J. Domenech, J. Delost, Antiga, H. Marti, S. Capdevila, S. Ortiz, J. de la Torre, R. Jornet.

Los diputados catalanes.—Los representantes de Solidaridad Catalana, han sido muy bien recibidos en Madrid y diariamente son objeto de la solicitud y atención de nuestros políticos.

La Correspondencia de España y otros periódicos dan cotidianamente á la luz pública, intervius, de los Diputados catalanes.

El primer día que se constituyó la Cámara de los Diputados, varios prohombres del partido conservador, entre ellos, el Excmo. Sr. Vicepresidente del Congreso, señor Prado y Palacio y el Sr. Marqués de Portago, interrogaron al Diputado solidario Sr. Bofarull sobre regionalismo y orientaciones de la Solidaridad, emitiéndoles dicho señor su opinión sobre tan candentes asuntos, y en los cuales tiene puesta su atención España toda.

Anteayer noche el Marqués de Casa Laiglesia, diputado por Canarias, obsequió con un banquete en el *Ideal Room* á los Diputados Solidarios Sres. Bertran y Musitu, Bofarull, Hurtado, Puig y Cadafalch, Salvatella y Ventosa y Calvell, asistiendo también el exministro de la Gobernación Sr. Sanchez Guerra y los Diputados Sres. Francisco Rodríguez, y Domínguez Alfonso.

El Rdo. P. Font, ha publicado en el *A B C* un notabilísimo artículo sobre la cuestión catalana, titulado *Después de el Triunfo* que ha causado enorme sensación.

Vaya una hazana.—Cuatro jóvenes menores de doce años, prendieron fuego á una acacia de la calle del Carmen, siendo conducidos á la Alcaldía y encerrados en el cuartelillo.

He aquí una prueba de la necesidad de la buena educación.

Alta.—El miércoles fueron dados de alta los reclutas del regimiento de infantería de Asia, después de brillantes ejercicios efectuados en el campo de Marte ante el general gobernador militar de esta plaza don Higinio de Rivera.

Abogado.—Nuestro estimado amigo don Juan Vidal de Llobatera, abogado de esta capital, se ha dado de baja en el ejercicio de su profesión después de haberla ejercido con mucho acierto durante muchos años.

Beneficio.—Ha tomado posesión de un beneficio en la Iglesia de Ntra. Sra. del Rosario de la villa de Arbucias nuestro amigo y escritor el Rdo. don Manuel Felfu, vicario que fué hasta ahora de La Sellera. Sea la enhorabuena.

Ferías.—Mañana lunes celebrará su feria anual las poblaciones de Palafrugell, Vidreras y Verges y el miércoles 22 la villa de Tortellá.

Juventud Carlista.—Hoy se celebrará en Igualada la solemne inauguración oficial de la Juventud Carlista. A dicho fin tendrá lugar un gran meeting de propaganda en el Centro Tradicionalista y un banquete.

Nos adherimos con entusiasmo á la fiesta de nuestros queridos correligionarios de Igualada.

Indulgencia.—Su Santidad el Pontífice reinante, con breve fechado en Roma el día once de los corrientes, se ha dignado conceder indulgencia plenaria aplicable á los difuntos, á todos los fieles de ambos sexos, que confesados y habiendo recibido la Sagrada Comunión, visitaren mañana, en que se celebra la fiesta de las Espigas, el Santuario de Nuestra Señora de Gracia de Lloret de Mar rogando por la exaltación de la Fé católica, paz y concordia entre los príncipes cristianos, extirpación de las herejías y conversión de los pecadores.

Fiesta.—Mañana festividad de María Auxiliadora, los padres salesianos de la Granja de San Isidro del Puente Mayor honrarán á su patrona con los siguientes festejos: En la iglesia de María Auxiliadora, se celebrará á las siete de la mañana Misa de Comunión General y á las diez Solemne oficio cantado por la escolanía de la Granja. A las tres de la tarde, y en la iglesia de Nuestra Sra. del Carmen, Trisagio cantado por la escolanía de la Granja. Sermón por el Dr. Rdo. D. Agustín Maymí, Canónigo. Bendición de S. D. M. por el Dr. Rdo. D. Antonio M.º Oms, Canónigo Penitenciario.

A las seis de la tarde los niños de la Granja pondrán en escena en el teatro del Círculo de Obreros de esta capital, y en obsequio á los Srs. Cooperadores, el drama catalán *El Veneno* y el sainete *Los tres valientes*.

Reformas.—Nuestro querido colega de San Sebastián *El Correo de Guipúzcoa*, órgano del partido carlista vascongado, se propone introducir muy notables mejoras en su publicación, por lo que, á fin de preparar convenientemente los muchos trabajos que deben realizarse para dicho objeto dejará de publicarse por algunos días.

Defunción.—Ha fallecido en Venecia, á los setenta y ocho años de edad, el Rdo. P. Borgazzi, confesor que fué durante mucho tiempo de doña María Beatriz y de nuestro Augusto Caudillo.

Rogamos á nuestros lectores una oración por el alma del finado.

Restablecido.—Encuétrase ya bastante restablecido de la enfermedad que le ha tenido postrado en cama durante muchos días el joven don Juan Monsalvatje.

Mucho lo celebramos.

Fallecimiento.—Ayer falleció en esta capital el hacendado don Alfredo Pascual, á cuya familia hacemos presente el testimonio de nuestro pésame.

Concurso.—Se ha suspendido el concurso musical que debía celebrarse hoy en Beziere, en el que debía tomar parte el coro «Unión y Concordia» de esta capital.

Fuga.—Ha desaparecido de la casa marital, la vecina de Granollers de Rocacorba Mercedes Encesa Oliveras, de 27 años de edad, llevándose consigo una niña de cuatro años.

Movimiento de población.—Según datos de la Dirección general del Instituto geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de población en esta

capital, durante el pasado mes de Abril fué el siguiente:

Nacimientos, 37; Natalidad por 1.000 habitantes 2'31. Defunciones, 55 clasificadas del modo siguiente: Fiebre tifoidea 3, gripe 6, tuberculosis 6, enfermedades del sistema nervioso 6, idem del aparato circulatorio y respiratorio 21, idem digestivo 2, idem génito-urinario 2, septicemia puerperal y otros accidentes puerperales 3, vicios de conformación 2, otras enfermedades 4, resultando una mortalidad de 3'44 por 1.000 habitantes

Matrimonios, 14; Nupcialidad por 1.000 habitantes 0'87.

Triduo.—Anteayer se dió principio á un solemne triduo que las Hijas de María de Arbucias dedican á su Excelsa Patrona la Virgen Santísima como conclusión del mes de mayo.

Los sermones están á cargo del Dr. Jaime Collel, Canónigo de la Catedral de Vich.

Hoy se dará fin á dicho triduo, por la mañana, con una solemne comunión general.

Escuela.—En el *Boletín Oficial* de anteayer se publica el Real decreto referente á la creación de un establecimiento de carácter benéfico destinado á Escuela de reforma y asilo de corrección paternal de jóvenes para que tengan eficaz realidad los efectos de la patria potestad que reconocen los artículos 156 y 157 del Código civil.

EL TRADICIONALISTA se vende en el *Kiosco Franco-Español* de D. José Villanueva, Rambla de las Flores, Barcelonona.

Lo de Olot.—Leemos en la prensa madrileña que en vista de las arbitrariedades cometidas por el juez de primera instancia de Olot en los asuntos electorales por aquel distrito, el diputado D. Pedro Llosas, acompañado de los Sres. Mella y Salmerón ha visitado al ministro de Gracia y Justicia para ponerle en antecedentes de lo que sucede.

CORRESPONDENCIA

Blanes.—P. P.—Suponemos p. en su poder.—*Bescanó.*—R. P.—Remitido según dijimos.—*Olot.*—Z.—Recibido. Bien.—*Malgrat.*—P. F.—Abonado hasta fin Junio.

GRAN ZAPATERÍA ÁLVAREZ

— DE —

FERNANDO FREIXAS

Variadísimo surtido en calzado de todas clases.—Últimas Novedades.—Inimitable perfección y buen gusto en su confección.—Especialidad en la forma Yanqui.

Crema Alemana, marca Schuch.—Cream.—Lo mejor que se conoce.

Progreso, 8.—GERONA.

¡¡FUMADORS!!

Si voléu conservar vostra salut, fuméu l'acreditat é higiéni



PAPEL JORDA

Imprenta J. Franquet y Serra.—Gerona

LENCERÍA LA CONFIANZA

LEÓN BELLOC

Progreso, 10.—GERONA

NOVEDADES, MANTELERÍAS,

Tapetes, Cortinajes, Transparentes.

Gran surtido en tiras bordadas.

Pedid en todas partes los chocolates

EL LAGO

TREMOLEDA Y BASSOLS

Recomendado por contener químicamente puros los componentes de su fabricación

Ventas al por mayor y menor

Despacho Central: Aurora 32

= BAÑOLAS =

Hotel Peninsular

(Antes Fonda de San Antonio)

CALLE DEL PROGRESO.—GERONA

á cargo de

D. JUAN NICOLÁS

Casa de completa confianza para Rdos. Sacerdotes.—Servicio esmerado.—Precios económicos.

BIBLIOTECA "PATRIA"

MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

Precio de cada ejemplar 1 peseta

Pídanse en la librería de J. Franquet—Gerona

Banco Vitalicio

España

Compañía de Seguros sobre la vida

LA MAS ANTIGUA Y ACREDITADA

Capital social. 15.000.000 de Ptas.

Reservas. 20.498.216 " "

Capitales asegurados. 447.209.151'76 " "

Pagado á los asegurados. 33.700.000 " "

Seguros vida entera, seguros á plazos, mixtos, doblados, de capital y renta dotas, & c.

Para los españoles es la más útil, la más garantida y la más oportuna para asegurar, por reunir todas las ventajas de sus similares del extranjero y sin ninguno de sus múltiples é importantes inconvenientes.

REPRESENTANTE EN GERONA

Don Narciso Boada y Guytó

Calle de la Forsa, 17, 1.º

Fábrica de Pianos, Armoniums y Organos

— de —

A. COROMINAS

Pianos de todas clases, verticales y cruzados

Armoniums, los más superiores y más baratos.

ÓRGANOS PARA IGLESIAS Y SALONES

Cambios—Reparaciones—Afinaciones—Talleres: Mercaders, 27.

Despacho: Princesa 45.1.º—Barcelona:

Catálogos gratis.

PRIMERA COMUNIÓN

Gran variedad de estampas para regalo de PRIMERA COMUNION.—Devocionarios y Rosarios.—Recordatorios que se imprimen con toda pulcritud.

Libros y otros objetos de regalo para los que hacen la PRIMERA COMUNIÓN.

Imprenta y Librería de J. Franquet y Serra, calle de la Platería, 26.—GERONA.

Preparaciones de la Farmacia Carreras

Premiadas con MEDALLA DE ORO en la Exposición permanente de Nápoles el año 1895

Enolaturó restaurador.—Indispensable á los niños para favorecer su crecimiento, á los convalecientes, á las mujeres que crían, á las jóvenes desarregladas, á los neurasténicos, á los escrofulosos, á los tísicos á las personas dedicadas á trabajos mentales, y en todos aquellos casos en que urge combatir la debilidad general y falta de nutrición. Precio, 3 pesetas botella.

Elizir Antireumático.—Cura el dolor reumático por crónico que sea, y la Gota, siendo al mismo tiempo el mejor purgante que pueden usar las personas delicadas. Las personas que sean propensas á los ataques apopléticos (feridura) deben tomar todas las mañanas una copita de este ELIXIR para evitarlos. Precio, 3 pesetas.

Elizir antiherpético.—Es el mejor depurativo conocido para combatir las afecciones herpéticas (brians), pues á más de su reconocida eficacia, tiene las ventajas de ser de sabor agradable y ser completamente inofensivo, pues no contiene arsénico, ni ninguna otra substancia de uso peligroso. Sólo substancias vegetales entran en su composición. Precio, 3 pesetas botella.

Solución de clorhidrofosfato de cal creosotada.—Suple con ventaja á la celebre Solución Pautauberge en las enfermedades de los bronquios y del pulmón: Cura los resfriados, bronquitis y catarros más tenaces, cicatriza las lesiones del pulmón de los tísicos, suprime los sudores nocturnos y los ataques incansables de tos, que tanto molestan á los enfermos, y devuelve á estos rápidamente la salud. Precio, 2 pesetas botella.

Elizir dentífrico.—Conserva, hermosa y tonifica la dentadura; preserva del dolor de muelas, mata la caries, fortalece las encías, y perfuma el aliento. Precio 2 pesetas frasco.

Depositarios en Gerona Dres. Perez Xifra, Vivas y Murtra.



¡FUMADORS!

Es ja hora que us despreocupéu y no donguéu crédito a lo que tan falsament diuen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint a n' els seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni han tingut may, dient que es fabricat ab el suc de váries plantes pectorals contra la tos afeccions del coll, etc. explotant d' aquesta manera la bona fé dels fumadors ignocents

Si voléu fumar bon paper demanéu PAPER GARLETS.

Premiat en l' exposició Universal de París 1900 y en la de Barcelona en 1888.

Se ven per tot arréu.

Farmacia del Dr. F. Sastre y Marqués

(Sucesor del Dr. MARQUÉS)

Hospital, 109 - esquina Cadena - Barcelona

Pastillas calmantes para la tos del Dr. Sastre y Marqués.

Vino de Ostras del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de los tónicos.

Azúcar vermifugo del Dr. Sastre y Marqués, precioso remedio para expulsar las lombrices.

Esencia febrífuga del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de calenturas.

Denticina del Dr. Sastre y Marqués, es la salvación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.

Conservador de la boca del Dr. Sastre y Marqués. Con este precioso remedio se evitan todas sus enfermedades.

Tintura para el cabello del Dr. Sastre y Marqués. Lo mejor que se conoce para dicho objeto.

Elizir antidiabético del Dr. Sastre y Marqués. Lo más seguro para curar tan terrible enfermedad.

Aguas Minerales recibidas directamente y Centro de Especificos Nacionales y Extranjeros

Casa especial en Jarabes medicinales dosificados.

L' ART MUSICAL

Joán Durán

Plassa de la Constitució, 2

Se venen y lloguen pianos de teclat y de manubri a preus convencionals.

Reparacions a tota classe d' instruments de música.

Plassa de la Constitució, 2.

JUAN JUANOLA

SASTRE

TRAJES A MEDIDA

Gran variedad en géneros de temporada.

Cort-Real, n.º 1.—GERONA.

DE VENTA

en la Administración de

EL TRADICIONALISTA

OBRAS DE

D. MANUEL POLO Y PEYROLÓN

Folleto de propaganda antiliberal, á 10 céntimos el ejemplar.

PACORRO

Novela de costumbres serranas.

Un tomo elegantemente impreso, con cubierta á tres tintas y el retrato del autor.

Se vende á una peseta el ejemplar.

EL GUERRILLERO

Novela tejida con retazos de la historia militar carlista.

Consta de unas 300 páginas elegantemente impresas, con cubiertas de papel lanilla, y al precio de 2 pesetas.

Alfileres de corbata, simbolo de Cataluña carlista. Plata oxidada, 3 pesetas una. Plata esmaltada 5 pesetas una.

Sellos de D. Carlos á 25 céntos, la docena

Oleografías de D. Carlos á 5 ptas. una.

Fotografías de D. Carlos á 50 céntos una.

Folleto conteniendo los discursos de don Juan Vázquez de Mella, con el retrato del insigne tribuno, á 25 céntos. uno.

ARMERÍA

— DE —

Gayetano Carbo

Platería—30—Esquina.

Esta acreditada casa ha puesto á la venta los reclamos y redes para cazar codornices.

Esta casa se encarga de la adquisición de licencias de caza, uso de armas y de pesca.

Asimismo encontrarán un buen surtido de escopetas de todas clases, central de dos tiros y enganche entre gatillos, de palanca al guardamonte, fouché de dos tiros, palanca arriba, guardamonte de un tiro y de bastón.

Precios sumamente económicos: